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这是一次零距离的倾听，也
是一次敞开心扉的交流。

在昨天下午举行的企业家座
谈会上，政府部门诚意满满，多
个职能部门的“一把手”和相关
负责人到场倾听民企心声。

上 百 位 民 营 企 业 家 云 集 会
场，14 位制造企业、服务企业、
商贸企业和中小微企业、个体工
商户代表登台发言，提建议、谈
思路、谋发展，发出最真实的声
音——

“在疫情冲击下，民营企业感
受到不小压力，有的甚至经历了激
流险滩、惊涛骇浪。”会上，宁波
富邦控股集团董事长宋汉平说，

“疫情等不确定因素让市场预期变

得难以捉摸，企业面临的最大问题
是如何企稳回升、抢占市场。”

民营经济是宁波经济的主力
军、压舱石。在国际形势复杂多
变 、 国 内 疫 情 多 点 散 发 的 情 况
下，这场座谈会来得正当其时。

面 对 疫 情 重 压 下 的 困 难 挑
战，这些在市场浪潮中摸爬滚打
的宁波企业家，自然不甘退缩、
主动出击。

“今年，我们计划在前湾新区
再 推 进 一 个 智 能 厨 电 制 造 新 园
区，这将是一个集研发、制造、
仓储物流等于一体的相对完整的
产业园区。”方太集团董事长茅忠
群说。近年，在整个厨电行业逆
增长的背景下，方太保持良好的

发展势头，每年将不少于 5%的营
收投入研发，以持续科技创新实
现了逆势增长。

在政策“暖风”频吹之下，不
少民企闯出“稳中有进”的局面。

“从中央到地方都给予市场主
体 大 力 扶 持 ， 市 里 也 先 后 出 台

‘47 条’‘16 条’等一系列政策，
每一条每一项都是‘真金白银 ’
的硬招实招。”浙江华联商厦有限
公司董事长杨军说。

宁波东方电缆股份有限公司
总裁夏峰则表示，宁波优良的营
商环境，让民营企业有“如鱼得
水”的感觉。“前一阵子，宁波开
通全国首架稳订单包机，帮助企
业抓订单、拓市场，这让我们感

到振奋。”
眼下，一大批宁波民企，既

看到了眼前的困难挑战，也看到
了藏于其中的新机遇，以求新求
变的态度，积极谋划长远发展 ，
奋力摆脱低迷状态，在市场大潮
中成长。

会上，大家纷纷聚焦后疫情
时代，畅谈如何“练内功、降成
本、增效益、保增长”。

宁波锦浪科技股份有限公司
董 事 长 王 一 鸣 感 触 深 刻 ， 他 表
示，企业一定要以科技创新修炼
内功，才能在市场变化中把握住
机会。“今年，研发长达 8 年时间
的储能产品迎来了大暴发，新产
品的一季度销售总额超过了去年

全年。”王一鸣表示，为抢抓这一
机遇，企业还将主动紧跟市场热
点，加大研发力度，接续推出新
产品，为“稳增长”赢得主动 ，
力争 2025 年全球市场占有率达到
20%。

“一家人不说两家话”。座谈
会上，企业负责人也对我市未来
发展提出了真知灼见。

“招工难的情况持续困扰着部
分企业，高端制造业人才引进的
力度还不足。希望政府能提供企
业、人才‘双向交流’的平台。”
华茂集团董事长徐立勋说。

“希望能对现代服务业的高端
人才也进行补贴，吸引相关人才
来甬。”天港控股集团有限公司董

事长龚浩强说。
“政策要更精准一些，推动的

力 度 更 大 一 点 ， 含 金 量 更 高 一
点。例如，汽车、家电等以旧换
新的政策应加快落地，以拉动消
费。”杨军说。

⋯⋯
现 场 ， 企 业 家 代 表 们 表 示 ，

既要“危”中寻机、主动求变 ，
也要积极用好政策红利，研判、
抵御各类风险，为稳固经济大盘
奋勇作为。

政企欢聚一堂，开诚布公，共
商宁波经济高质量发展大计，面对
面、心贴心，讲真话、听实话，在
全力打造宁波经济高质量发展的进
程中正逢其时、恰如其实。

倾诉真实心声 共商发展大计
——企业家座谈会侧记

方太集团董事长茅忠群：
当前国际环境错综复杂，新冠疫情的影

响仍在继续，我国经济发展也面临着需求收
缩、供给冲击、预期转弱等压力，企业发
展过程中的不确定因素增多、风险挑战更
大。但我始终坚信危中有机，只有不断增
长企业自身的综合竞争力，才能真正“化
危为机”。

展望未来，方太将不忘初心、牢记使
命、砥砺奋进，围绕全省“两个先行”奋斗
目标，发挥好龙头企业引领带动作用，坚定
走高质量创新发展之路，持续加大产品研发创
新，大力推进产业数字化进程，同时积极承担社会
责任，努力朝着成为千亿级伟大企业的远景目标坚实迈进。

我们将持续扎根在宁波、发展在宁波、奉献在宁波，为宁波加
快建设现代化滨海大都市作出积极贡献，以更加饱满的精神和更加
良好的状态，迎接党的二十大胜利召开。

企业家座谈会激发奋进力量

政企“一条心”“一股绳”“一起干”

宁波东方电缆股份有限公司总裁夏峰：
得益于国内外海洋经济开发强度增加、

力度加大，以及自身在高端海洋产品上的持
续投入，企业发展态势良好，不仅实现了营
业额的稳步提升，还在国际化经营、数字化
未来工厂建设等方面实现了新的突破。

宁波的营商环境非常卓越，各级政府
部门都十分关心支持民营企业的发展壮
大，创新开展商务包机等一系列振奋人心
的助企纾困服务。在这里经营企业，我深感
如鱼得水。

希 望 政 府 部 门 加 大 力 度 支 持 企 业 “ 走 出
去”，通过参加高精尖专业化展会开拓视野、提
升创新能力，高度关注海洋经济，与企业携手打造具有宁波特色的海
洋能源开发示范项目，发力抢占市场制高点，推动新能源产业链发展
壮大，形成完整的、更具竞争力的产业体系。

（徐展新 金鹭 整理 王鹏 摄）

宁波永新光学股份有限公司总经理毛磊：
不确定时代的背景下，我们要确定地判断

和思考。当前疫情反复，企业家的焦虑更多针
对的是市场经营，对未来发展的判断也存有
疑虑。我们该如何找到确定的信心？我认
为，信心的来源是稳定向好的经济社会基本
面和科技创新的好环境。我坚信，有创新才
有未来。

希 望 宁 波 继 续 加 大 推 进 科 技 创 新 的 力
度，引进和培育一批高水平制造业服务机构和
研究机构，让前沿的科技成果服务整个宁波的发
展大局。还要积极借力“单项冠军”企业为代表的
行业龙头企业，带动产业链壮大、上下游企业高质
量发展，形成政企同心协力抓经济、抓创新，推动经济高质量发展的
火热氛围。

宁波亚虎进出口有限公司总经理龚利红：
宁波有优良的营商环境，也有给力的支持

政策。即便当前形势复杂难以准确预期，但
对于未来的发展，企业始终满怀期待，信
心十足。

我们计划要把企业打造成全世界专业
的耐用消费品供应链集团。

仅今年上半年，我们就新招了 800 名
大学生，不断扩大经营规模、加快高质量
发展步伐。接下来，我们将在聚焦外贸主业
的基础上持续开拓内需市场，尝试建设直播
基地，逐步打开网络销售渠道，打造更加坚强、
更加有生命力的供应链，培育一支兼顾专业素养和
工匠精神的人才队伍。希望政府部门继续大力支持外贸企业发展和转
型创新，进一步加强知识产权和商业秘密保护，为全市经济稳进提质
作出更大贡献。

昨日下午，市委召开企业家座谈会，听取企业家代表对市委、市政府的意见建议，就当前经济形势进行交流。
宋汉平、茅忠群、杨军、徐立勋、毛磊、蔡建勇、龚利红、龚浩强、毛祖汉、夏峰、王一鸣、陈昌海、马建

荣、杨和荣等14位企业家和个体工商户代表围绕我市经济形势和稳进提质工作作了发言。
在这场大规模、重量级的座谈会上，党委政府表态部署，民营企业家则积极响应，呈现出政企“一条心”“一

股绳”“一起干”的良好态势，齐心协力推动经济平稳增长、行稳致远。
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图为永新光学员工正在检测教学用显微镜图为永新光学员工正在检测教学用显微镜。。 （（戚颢戚颢 王婧王婧 摄摄））

企业家座谈会现场企业家座谈会现场。。（（王鹏王鹏 摄摄））

记者 徐展新 金鹭

对宁波而言，“民营企业”这
四个字的特殊意义，再怎么强调都
不为过。

它们是最活跃的市场主体，是
党委政府信任、珍视、倚重的重要
力量，更是现代化建设的底气所
在、根基所在、信心所在、活力
所在。

今年市第十四次党代会报告，
专门用一个章节的篇幅，对“再创
民营经济新优势”作出部署，强调
要保护民营企业产权和企业家权
益、支持民营经济高质量发展，目
的就是要更好地发挥民营企业在现
代 化 滨 海 大 都 市 建 设 中 的 独 特
作用。

当前，在国内外疫情多点频发
的复杂形势下，在奋战三季度、巩
固扩大经济回升向好势头的关键阶
段，民营企业家这一群体的重要性
更加凸显。

市委昨天下午召开企业家座谈
会，恰逢其时。

数十位民营企业家云集会场，
14位来自不同领域的企业家和个体
工商户代表先后发言，畅谈思路想
法、畅想发展远景。

“宁波经济社会发展的良好态
势、良好的科技创新氛围，给予我
们充足的信心！”“在这片讲求务实
的土地经营企业，很踏实、很有劲
头！”“我们将持续扎根在宁波、发
展在宁波、奉献在宁波！”

——发言席上企业家话语铿
锵，周围就座的企业家心潮澎湃。

“在大势中认清形势，坚定破
局突围的信心！”

“在压力中保持定力，昂扬破
难攻坚的锐气！”

“在变局中主动变革，激发破
茧成蝶的动能！”

“在风雨中同舟共济，汇聚破
浪前行的合力！”

——面向广大民营企业家，省
委常委、市委书记彭佳学殷切寄
语，党委政府与广大企业始终站在
一起、干在一起，共商大计、共谋
发展、共克时艰，踏平坎坷成大
道，共谱发展新篇章。

这是一针及时有效的“强心
剂”，这是一封鼓舞人心的“作战
书”。

它激励每一位宁波民营企业
家，爬坡过坎、稳进提质，就要有
宽阔的视野、清晰的思路。

从发展大势看，我国发展具有
诸多战略性有利条件，经济韧性
强、潜力大、活力足，长期向好的

基本面不会改变；
从宁波具体的经济形势看，虽

然二季度承受了较大的下行压力，
但全市地区生产总值超过全国全省
平均，工业、消费、财政收入等主
要指标均企稳回升，新兴动能不断
积蓄，新能源、新材料等代表未来
的产业跑出“加速度”，足见我市
经济“稳”的基础在加固、“进”
的力量在集聚、“好”的因素在
增多。

把握好当前之“形”，看清楚
长远之“势”，民营企业才能安下
心、鼓起劲，与党委政府一起共同
努力，推动经济平稳增长、行稳
致远。

爬坡过坎、稳进提质，就要有
坚韧的品格、昂扬的斗志。

复杂形势下，许多民营企业不
可 避 免 地 遭 遇 了 生 存 和 发 展 的
困境。

订单流失、营收下降、贷款困
难⋯⋯各种各样的问题接踵而至。
然而，对于有着悠久经商传统、血
液里流淌着冒险精神和奋斗精神的
宁波人而言，风险挑战绝非不可
战胜。

20 世纪 30 年代爆发的世界性
经济萧条，让邵逸夫管理的电影产
业遭遇迎头痛击，但他逆流而上，
大胆尝试放映有声电影，硬是在

“快要跳太平洋”的困境下完成
“逆袭”；

1985 年 ， 曹 光 彪 入 局 航 空
业 ， 成 立 伊 始 亏 损 一 度 达 20 亿
元，连热门航线的空运牌照都无法
获取，但他坚持了下来，一步
步起死回生、从小到大，
直至完成打破英资垄断
香港航空的壮举；

⋯⋯
这些优秀

“宁波帮”人
士 的 奋 斗
故事，正
是 当 前
民 营
企 业

家的精神富矿、动力之源。
以“宁波帮”精神为灯塔，以

前人的经验教训为借鉴，新时代甬
商必须把自己擅长的事做到最好，
把比较优势放大到极致，主动出击
抢订单、拓市场，拼出更多机会、
更大空间，确保在形势波动时屹立
不倒、在市场洗牌中笑到最后。

爬坡过坎、稳进提质，就要有
前瞻的思维、创新的活力。

深处大变革时代，只有拥抱变
革、塑造变革、引领变革，企业发
展才能赢得主动、赢得未来。

民营企业该如何向“大优强”
蜕变？座谈会现场，彭佳学指出了
三条路径：

从不断量变到完成质变的“螃
蟹脱壳”，打破固有模式、经验、
环境的“化蛹为蝶”，自我革命破
解企业发展过程中积累的矛盾问题
的“凤凰涅槃”。

事实上，已有一批优秀的民营
企业，展开了“脱壳”“化蝶”“涅
槃”的生动实践。

舜宇光学、永新光学、长阳科
技，它们凭借卓越的创新实力铸就
领先的行业竞争力，成为享誉全国
乃至全球的“单项冠军”；

康赛妮、雅戈尔、得力，纷纷
搭乘上了“产业大脑+未来工厂”
的快车，促使生产效率激增、产品
品质跃升，让传统产业焕发新生；

宁波万华、大发化纤、日星铸
业，正对标国际先进标准加快节能

低碳改造，以领先的降碳减排能力
塑造新的竞争优势。

前进的道路是曲折的，唯有不
断求新求变，才能找到方向、踏上
通途。

爬坡过坎、稳进提质，还要有
崇高的情怀、诚信的品质。

重信讲义是“宁波帮”的优良
传统，也是甬商扬名立万的重要
资本。

越是在困难的时期，越不能
丢失了立身之本，越是要保持家
国情怀、勇担社会责任、坚持诚
信守法、继续热心公益。

风暴过去之后，阳光普照之
时，只有那些坚守初心、不失本
色的企业，才能继续昂首前行。

这是对企业的期许，也是对党
委政府的要求。“政企同心，其利断
金！”彭佳学郑重许诺，要把服务企
业作为“一号工程”，全力办好雪中
送炭、雨中打伞的实事好事，在全
社会营造尊重、爱护、支持民营企
业和民营企业家的浓厚氛围。

上下同欲者胜。
这场座谈会只是一个窗口，它

展露的是党委政府和民营企业风雨
同舟、携手共进的动人景象。

我 们 相 信 ， 政 企 同 心 的 宁
波，一定能巩固经济稳进提质的
良好态势，走好“两个先行”新
征程，加快建设现代化滨海大都
市，以优异成绩迎接党的二十大
胜利召开。


